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Архангельский областной суд переезжает 
в новое здание за миллиард рублей. ——>|2

Акция в «Позитронике» 
продолжается

В сети магазинов электроники «Позитроника» про-
должается акция для корпоративных клиентов. Де-
сять процентов от суммы покупки будут зачтены при 
следующей. Акция действует до 31 декабря 2012 года. 
Воспользоваться предложением вы можете, посетив 
магазин в торговом центре «Гранд Плаза».

Обновленная «Позитроника» оформлена в соответст-
вии со всеми стандартами федерального бренда. Удоб-
ная выкладка товара позволяет быстро найти необходи-
мую вещь, профессиональные продавцы-консультанты по-
могут сделать выбор. В торговом зале работают специа-
листы нескольких банков, любой товар вы можете офор-
мить в кредит.

Заявку на приобретение понравившегося продукта 
можно оформить на сайте www.positronica.ru, полный ас-
сортимент цифровых новинок представлен на электрон-
ных терминалах, которые установлены в магазине.  

Доставку крупногабаритной техники в «Позитронике» 
осуществляют бесплатно домой и в офис. Все это отража-
ет миссию «Позитроники» – формировать новый взгляд на 
покупку техники: процесс покупки становится легким, бы-
стрым и максимально комфортным для покупателя.

Спешите
ИП Симашко А.А. Реклама
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ТЦ «ГРАНД ПЛАЗА», ежедневно с 11.00 до 21.00
г. Архангельск, пр. Троицкий, 20, 3 этаж

тел. (8182) 287-888

Суд собирает 
чемоданы
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Подробности

Выпивший водитель  ■
отсидит три года

Октябрьский районный суд Архангельска огласил 
приговор в отношении 45-летнего Андрея СОЛОВЬЕ-
ВА, въехавшего на автомобиле в здание, где распо-
лагалась аптека.  

Как установил суд, 2 июня 2012 года около 4 часов утра, 
находясь в состоянии алкогольного опьянения, Соловьев, 
двигаясь на иномарке «Субару» со скоростью не менее 125 
км/ч по Троицкому проспекту, не справился с управлением, 
вылетел на тротуар и совершил наезд на аптечный павиль-
он, где в тот момент находилась молодая девушка-фарма-
цевт. От полученных травм она скончалась.

Приговором суда Соловьеву назначено наказание в виде 
трех лет лишения свободы в колонии-поселении с лишени-
ем права управления транспортом на три года. В пользу ро-
дителей погибшей взыскано по 550 тысяч рублей.

Губернатор предложил  ■
составить рейтинг автошкол 

Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 
предложил вести мониторинг автошкол, выпускни-
ки которых чаще всего нарушают правила дорожного 
движения. Глава региона намерен затребовать фами-
лии прошедших обучение автовладельцев для сверки 
этих данных со списками виновников ДТП.

По словам начальника УМВД по Архангельской области 
Павла ГОРЧАКОВА, с начала года в регионе зарегистриро-
вано около 1400 ДТП, в которых погибло более 130 человек, 
свыше 1800 получили травмы. Основные причины аварий 

– превышение скорости, опасные обгоны, управление ав-
томобилем в нетрезвом виде, игнорирование водителями 
«лежачих полицейских» и пешеходных переходов.

Хлеб пока не дорожает ■
Цена на хлеб в Архангельске не вырастет еще как 

минимум месяц: об этом ИА «Regnum» сообщила ге-
неральный директор ЗАО «Архангельскхлеб» Лари-
са ЛОЗОВСКАЯ.

По ее словам, в сезоне 2012 года случился неурожай 
зерна, но предприятие было готово к такому развитию со-
бытий – запасы сырья сделаны заблаговременно. Одна-
ко предсказывать ситуацию на месяц-два вперед руково-
дитель «Архангельскхлеба» не берется. По словам Лари-
сы Лозовской, стоимость муки ежемесячно повышается 
на 70-80 копеек. Последний раз предприятие значительно 
повысило цены на свою продукцию в июле текущего года 

– сразу на 10%.

«Пираты» тестируют  ■
интернет-ресурсы

12 октября члены архангельского регионального от-
деления Пиратской партии России дали старт новому 
витку проекта «Мониторинг 29».

Пиратская партия России считает, что граждане должны 
контролировать работу государственного аппарата, а не го-
сударство следить за гражданами. Данные о работе любой 
государственной структуры должны быть открытыми. 

В рамках проекта будет проведен мониторинг сайтов 
различных государственных структур и муниципальных 
образований Архангельской области. Мониторинг делит-
ся на две части: открытую и закрытую. В закрытой сайты 
будут оцениваться по объективным критериям (напри-
мер, наличие той или иной информации). В открытой части 
всем желающим предлагается оценить ресурсы по субъ-
ективным признакам, таким как: удобство интерфейса, 
скорость нахождения интересующей информации и т.д. 
Можно также высказать свое мнение о рассматриваемом 
сайте: pirat29.ru

Место действия: Областной суд переезжает в новое здание за миллиарАкценты

ÇÀÎ «Òåëå2-Àðõàíãåëüñê»

С местами для разме-
щения российским судам не 
везло исторически, отмеча-
ет Михаил Аверин. «Такая уж 
«наследственность»: прак-
тически никогда суды в на-
шей стране не располага-
лись в специально для них 
возведенных зданиях: это 
могло быть все что угодно – 
бывшие кочегарки, конюш-
ни, даже публичные дома... 
Лишь в 1991 году, когда была 
разработана концепция ре-
формирования российской 
судебной системы, ситуация 
стала меняться к лучшему. А 
в 1995-м вышел подписанный 
Борисом Николаевичем Ель-
циным указ о передаче пар-
тийных зданий судебным ор-
ганам. Такой подарок был не-
жданной роскошью», – вспо-
минает Михаил Аверин.  

Сейчас по всей России 
открываются новые здания 
региональных судов, наста-
ла очередь Северо-Запада: 

в Санкт-Петербурге построен 
один из самых крупных судов 
в Европе (его площадь поряд-
ка 65 тысяч кв. м), попутно пе-
реезжали судьи Калинингра-
да, Вологды, Пскова, Нарьян-
Мара…

«В здание на проспекте 
Ломоносова в Архангельске 
областной суд вместе с Ок-
тябрьским районным судом 
переселился в декабре 1973 
года. Съехали сюда из ветхой 
двухэтажки с печным отопле-
нием на Павлиновке, где со-
седствовали и суд, и проку-
ратура, и отдел юстиции. То-
гда места хватало: третью 
ветвь власти на территории 
представляли 16 судей об-
ластной инстанции. В 2013 
году их будет уже 78. Когда 
я начинал карьеру, в регионе 
рассматривалось примерно 
15 тысяч гражданских дел в 
год, сейчас – за 200 тысяч. 
Раньше многие споры реша-
ли райкомы, товарищеские 
суды, профсоюзы... Сейчас 
другие времена – нагрузка 
очень возросла. Старое зда-
ние (2093 кв. м общей площа-

ди) ни в какие нормативы не 
вписывается. Архангельск не 
шикует: в 2000-х новые зда-
ния судов появились в Севе-
родвинске, Котласе, Плесец-
ке. Старых помещений, к сло-
ву, осталось два – в Устьян-
ском и Пинежском районах», 
– отмечает Михаил Аверин. 

С подбором земельно-
го участка под строительст-
во нового здания сразу воз-
никли проблемы: найти сво-
бодное место в центре горо-
да практически нереально. 
Для улучшения «жилищных» 
условий областному суду 
даже предлагали «посодей-
ствовать» сносу старого зда-
ния цирка. 

«Спасибо мэру – в ту пору 
Олегу НИЛОВУ: и цирк це-

лый, и мы «на чемоданах». На 
участке, где построено но-
вое здание областного суда, 
располагалась автостоян-
ка. Денег было не так много. 
Первые средства из феде-
рального бюджета пришли в 
2006 году – 500 тысяч рублей 
(об этой сумме можно судить, 
представляя нынешнюю стои-
мость однокомнатной кварти-
ры в центре Архангельска. – 
Прим. ред.) Затем мы ежегод-
но получали из казны от 30 до 
316 млн в 2012-м. Честно при-
знаться, если бы проект раз-
рабатывался сейчас, многое 
сделали бы по-другому. Веро-
ятно, отдельные его парамет-
ры уже не отвечают современ-
ным требованиям», – продол-
жает Михаил Аверин. 

Генеральный подрядчик 
строительства нового здания 
– ОАО «АрхангельскГраждан-
Реконструкция». По площади 
семиэтажка на Карла Мар-
кса почти в 10 раз превосхо-
дит здание на проспекте Ло-
моносова, и занимать его бу-
дет только областной суд. На 
«старую» пятиэтажку тоже не-
мало претендентов, в числе 
первых – отчаянно нуждаю-
щийся в дополнительных пло-
щадях, один из самых круп-
ных в области Ломоносов-
ский районный суд.

«Мы же берем новое зда-
ние, как говорится, «на вы-
рост». В помещениях на про-
спекте Ломоносова всего 
пять залов для судебных за-
седаний, тогда как в новом 

Новоселье со смягчающ

Михаил АВЕРИН, 
председатель Архангельского областного суда: 

– С 2013 года число судей областного суда увеличится до 78. В 
старом здании условия для их работы были не слишком благопри-
ятными. Между тем недостаток квалифицированных кадров ощу-
щается – у нас очень короткая скамейка запасных. В годы сущест-
вования Советского Союза свежеиспеченных обладателей дипло-
мов направляли на работу в суд до того, как они «покувыркаются» 
в системе МВД или прокуратуре. И сейчас костяк областного суда 
составляют выпускники двух «советских» юридических институтов 

– Свердловского и Саратовского. Тогда их было три на весь СССР 
(третий – в Харькове), сейчас больше тысячи. При этом достойный 
персонал найти проблематично. 

Что касается зарплаты, поверьте: государство ни копейки не от-
даст зря. Месячный доход начинающего судьи невысок, а о зарпла-
те сотрудника аппарата суда и говорить не приходится. Но делаем 
все, что можем. Сейчас судьи уже приходят в новое здание – по-
смотреть личные кабинеты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

В ближайшие месяц-два Архангельский 
областной суд покинет привычные 
помещения на проспекте Ломоносова: 
неподалеку, на перекрестке с улицей 
Карла Маркса, служителей Фемиды ждет 
семиэтажная новостройка. С 2006 года 
в здание вложено немногим менее 
1 млрд рублей. Однако его вряд ли можно 
отнести к разряду фешенебельных, 
считает председатель Архангельского 
областного суда Михаил АВЕРИН. 
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Эхо недели
рд рублей Резонанс: Алексея Ефипова вывезли с архипелага

Репутация: Мэрия Архангельска судится с турагентством

Акценты

ими

здании их 24. В старом здании, в 
частности, нет соответствующе-
го требованиям комплекса по-
мещений для рассмотрения дел 
с участием присяжных заседа-
телей – сейчас мы арендуем его 
у управления судебного депар-
тамента, пусть и безвозмездно. 
В новых залах будут места для 
прессы, студентов, других слу-
шателей», – подчеркивает Ми-
хаил Аверин. 

По отзывам председателя 
областного суда, при строитель-
стве не ставилась цель «вкла-
дываться в колонны и мрамор» 
– общая стоимость здания не 
превышает 912 млн рублей. 

«Я бы не относил этот объ-
ект к дорогим. В здание Воро-
нежского областного суда, если 
продолжать сравнение с други-
ми регионами, на порядок боль-
шее количество средств вло-
жили. Не скажу, что новый суд 
– эконом-класса, но мы стара-
лись, прежде всего, создать 
максимально комфортные ус-
ловия для посетителей, опти-
мальные – для работы судей», – 
уточняет Михаил Аверин. 

Суждения об архитектурной 
ценности нового здания област-
ного суда в центре Архангельска 
разнятся, а архитекторы мест-
ные – Евгений БУРЦЕВ и Андрей 
ШКАЕВ. Как ни крути, а за по-
следние несколько лет это едва 
ли не единственное в городе 
здание, построенное не в тор-
гово-развлекательных целях. 

«Срок сдачи – конец 2012 
года. Массовое новоселье, ско-
рее всего, перенесем на январ-
ские каникулы, чтобы не преры-
вать рассмотрение текущих дел, 
– добавляет Михаил Аверин. – 

Будущие новоселы не плани-
руют ужесточать меры предос-
торожности при допуске в зда-
ние: ремни, обувь и зонтики мо-
гут избежать «уголовного пре-
следования». 

«Досмотр посетителей – не 
блажь, а необходимость. Быва-
ли в России случаи, когда в суде 
взрывали бомбы, на предста-
вителей правосудия нападали 
с оружием. И в наше здание на 
Ломоносова что ни год кто-ни-
будь пытается проникнуть с ко-
лющими и режущими предмета-
ми...  Мы были бы рады, если бы 
нас круглосуточно охраняли су-
дебные приставы. Сегодня эта 
функция может быть возложе-
на и на органы внутренних дел. 
Скажем так, этот вариант в не-
сколько раз дороже», – подво-
дит итог Михаил Аверин.  

«Получив повестку по обвинению в рас-
трате досок, принадлежащих муниципали-
тету, я предупредил следователя, что прие-
ду 12 октября, но меня вывезли с архипелага 
в Архангельск 10 октября, – рассказал «БК» 
Ефипов. – Обвинение абсурдное.  Доски на 
острове остались после сворачивания дея-
тельности одной частной фирмы.  Я раздал 
их местным  жителям с согласия бывших соб-
ственников. На самом деле меня просто хо-
тели убрать с Соловков перед выборами».

Напомним, что работавший в админист-
рации Вельского района бывший член ЛДПР  
Ефипов уже выигрывал выборы главы МО 
«Сельское поселение Соловецкое» в 2010 
году.  Тогда тоже не обошлось без сканда-
ла. Спустя два дня после подсчета голосов 
Соловецкая ТИК признала результаты вы-
боров недействительными, объяснив свое 
решение многочисленными жалобами ост-
ровитян на подкуп и незаконную агитацию. 
Но Ефипов обжаловал решение комиссии 
в  Приморском  районном  суде  и победил.  
Однако восемь месяцев спустя депутаты МО 
«Соловецкое», обвинив нового главу в неис-
полнении обязанностей,  проголосовали за 
его отставку.

«Они сказали мне, что выполняют указа-
ние сверху, – заявил тогда Ефипов. – Счи-
таю, что стал жертвой борьбы за лакомый 
кусок – контроль над освоением 15 милли-
ардов рублей по Федеральной целевой про-
грамме развития Соловков». 

Несмотря на политическое поражение, 
Алексей Александрович двинулся на новые 

выборы главы архипелага, назначенные на  
13 мая 2012 года. Но они не состоялись, так 
как  члены ТИК за несколько дней до голосо-
вания неожиданно сложили с себя полномо-
чия.  Новый раунд борьбы за власть на ост-
ровах наметили на 14 октября.  Конкурента-
ми экс-главы на этот раз стали: самовыдви-
женцы Елена АМБРОЧЕ и Марина КОШЕВА, 
член ЛДПР Аркадий ПАВЛОВ и выдвиженец 
«Единой России» Евгений ТЮТЮКОВ. 

И тут случилась новая интрига. По сло-
вам Ефипова, заявление с обвинением в 
растрате поступило в правоохранительные 
органы от и.о. главы администрации Солов-
ков Елены ПУДОВОЙ. Кстати, она тоже уча-
ствовала в выборной гонке, но затем сняла 
свою кандидатуру.

В региональном Следственном управле-
нии Ефипова  допрашивали всего 20 минут.  
Зато, по мнению Алексея Александровича, 
была достигнута главная цель:  до пятницы 
12 октября, а именно в этот день официаль-
но заканчивается предвыборная агитация, 
он не смог вылететь на острова из-за отсут-
ствия билетов на самолет.  

Чтобы доставить Ефипова на 20-ми-
нутный допрос, следственным органам, по 
нашим подсчетам, пришлось выложить за 
авиабилеты для двух командированных на 
Соловки полицейских и задержанного  22,5 
тысячи рублей.

В Архангельск 
на 20 минут
Очередной скандал случился на 
выборах главы МО «Соловецкое».  
Кандидата Алексея ЕФИПОВА 
10 октября, за несколько дней 
до голосования, задержали 
двое сотрудников полиции 
Приморского района, чтобы 
принудительно доставить 
в Архангельск на допрос 
к следователю.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

В мае 2011 года между турфир-
мой «Семь континентов» и мэрией 
Архангельска было заключено со-
глашение об обеспечении досуга и 
оздоровления детей в летний пери-
од. В сентябре администрация го-
рода повторно обратилась в «Семь 
континентов» с предложением вы-
везти школьников на отдых и во вре-
мя осенних каникул: правительство 
области выделило на эти цели суб-
сидии, предназначенные для ком-
пенсации родителям стоимости пу-
тевок. Сумма компенсации состав-
ляла 4 312 рублей на каждого ре-
бенка.

В качестве места отдыха ком-
пания предложила санаторий-
профилакторий «Поморье» в Онеж-

ском районе. На путевки было пода-
но 286 заявлений. Однако выясни-
лось, что такое количество детей в 
период осенних каникул «Поморье» 
принять не сможет: места были пре-
доставлены только для 85 школьни-
ков. Для удовлетворения остальных 
заявок туроператор оформил посе-
щение «Ватса парка» – лагеря, рас-
положенного на юге области, в 20 км 
от Котласа, а также экскурсионные 
туры в Санкт-Петербург. В сумме пу-
тевок получилось 256.

Мэрию такой расклад изначаль-
но устроил, и компании «Семь кон-
тинентов» было перечислено 1,1 млн 
рублей. Деньги за 30 нереализован-
ных путевок туроператором были 
возвращены в городской бюджет.

Покой нарушила контрольно-ре-
визионная инспекция Архангельской 
области, которая вынесла в адрес 
управления по вопросам семьи, опеки 
и попечительства мэрии  Архангель-
ска предписание об устранении на-
рушений и потребовала возвращения 
субсидии в региональную казну. 

Несмотря на все красоты, Санкт-
Петербург ни коей мере не подходит 
под формулировку «загородный ста-
ционарный детский оздоровитель-
ный лагерь». А в котласском «Ватса-
парке» дети пробыли 5-6 дней вме-
сто оговоренных семи. Столкнув-
шись с требованием вернуть бюд-
жетные средства, мэрия озадачи-
лась их «выбиванием» с туропера-
тора, однако суд встал на сторону 
«Семи континентов». 

Формально соглашение между 
фирмой и мэрией было заключено на 
период летних школьных каникул, и 
осенью каких-либо изменений в до-
кумент не вносилось. Суд рассмат-
ривал дело исходя из «фактически 
сложившихся отношений сторон». 

Бюджетный кодекс РФ не отно-
сит коммерческие организации – по-
лучатели средств к участникам бюд-

жетных правоотношений, а следо-
вательно, виновником нецелево-
го расходования казенных средств 
ООО «Семь континентов» не может 
быть по определению.

Учтено судом и то обстоятель-
ство, что все полученные от город-
ской администрации деньги компа-
ния действительно перечислила ор-
ганизациям, принимающим детей, а 
не куда-то «на сторону» . 

Что самое интересное, из доку-
ментов следует, что туроператор, 
добросовестно отработав летом, на 
предоставление услуг в осенние ка-
никулы сам не напрашивался, а де-
нежные средства из бюджета пере-
числены компании без заключения 
каких-либо договоров, обычно со-
держащих условия организации от-
дыха, требования к местам его про-
ведения и т. д. Услуги «Семи конти-
нентов» были приняты мэрией без 
оговорок. 

Ответственность за нецелевое 
использование бюджетных средств, 
если таковое имело место, должно 
быть возложено на органы местно-
го самоуправления – говорится в ре-
шении арбитражного суда. 

Миллион под честное слово?
15 октября стартует очередная кампания по организации 
детского отдыха в период осенних школьных каникул. 
Между тем недавно Арбитражный суд Архангельской 
области вынес решение по отдельным нюансам кампании 
прошлогодней: рассматривался иск мэрии Архангельска 
к компании «Семь континентов». Предполагалось, 
что турфирма нецелевым образом израсходовала 
бюджетные средства в размере около 1 млн рублей. 

Индия недовольна Севмашем  ■
Министерство обороны Индии рассматривает воз-

можность предъявления России штрафных санкций в 
размере до 6 млрд рупий (около $115 млн) за задерж-
ку в передаче реконструируемого на Севмаше авиа-
носца «Викрамадитья» (крейсер «Адмирал Горшков»),  
сообщает газета «Экономик таймс».

«Мы вправе взыскать неустойку в размере около 5% от 
общей стоимости соглашения в случае дальнейших задер-
жек с передачей авианосца», – пояснил изданию сотрудник 
министерства. В то же время независимые эксперты с ин-
дийской стороны считают, что вменение штрафных обяза-
тельств маловероятно, о чем свидетельствует международ-
ная практика реализации подобных контрактов.

Испытания авианосца начались в июне 2012-го, но были 
прерваны в сентябре из-за технических проблем. Передать 
авианосец «Викрамадитья» ВМС Индии предполагалось не 
позднее декабря.

Домам «прописали»  ■
обследование

В Архангельске по распоряжению мэра Виктора ПАВ-
ЛЕНКО обследуется 58 жилых домов с ленточным фун-
даментом. Эта работа завершится к середине октября, 
сообщает пресс-служба администрации города.

Напомним, что в результате ЧП, произошедшего в Севе-
родвинске в ночь с 23 на 24 августа 2012 года, обрушилась 
часть фасада пятиэтажного дома. По следам этих событий 
архангельский градоначальник дал поручение уточнить спи-
сок домов, построенных по схожим проектам, и провести 
комиссионную проверку состояния их фундаментов и не-
сущих конструкций.

На торгах сэкономили 8% ■
Более 370 млн рублей из средств регионального 

бюджета сэкономлено за девять месяцев 2012 года 
за счет грамотно организованных госзакупок.

За период с января по сентябрь 2012 года контрактное 
агентство Архангельской области приняло более двух ты-
сяч заявок. Объявлено свыше 1600 процедур торгов на об-
щую сумму 7,4 млрд рублей. 

В результате проведенной работы по состоявшимся тор-
гам агентству удалось добиться снижения начальной цены 
контрактов в среднем на 8%. Таким образом, с начала года 
общий размер сэкономленных бюджетных средств соста-
вил порядка 374 млн рублей. 

Освоение Арктики  ■
будет стоить $500 млрд 

В освоение арктического шельфа до 2050 года бу-
дет вложено до $500 млрд – об этом в интервью теле-
каналу RT заявил министр энергетики РФ Александр 
НОВАК.

«Мы не разделяем объемы иностранных инвестиций и 
инвестиций российских компаний. 500 млрд долларов – это 
громные средства, и какая часть из них будет иностранная и 
какая часть будет наших средств, я сейчас сказать не могу. 
Мы приветствуем и создаем условия для привлечения и тех, 
и других инвестиций», – отметил Александр Новак.
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Губерния
Акценты недели Спорт: Финансирование увеличится в десять раз

– Елена Юрьевна, отношение 
областной власти к спорту только 
на словах было внимательным, а на 
деле даже простенький спортком-
плекс мы построить не можем. Что 
изменилось?

– Раньше перед министерством  
ставились политические задачи. Ска-
жем так: требовалось рисовать гори-
зонты  и проводить массовые меро-
приятия. Почти ни одно из начинаний 
не было доведено до конца. Между 
тем эффективность работы оценива-
ется все-таки по конечному результату. 
Сегодня министерство строительства, 
наше ведомство занимаются  выравни-
ванием кризисной ситуации. 

Например, физкультурно-оздоро-
вительный комплекс (ФОК) в Северо-
онежске  уже  должен был быть введен 
в эксплуатацию. Но в последний мо-
мент выяснилось, что в проекте име-
ются недоработки – не проработан те-
пловой узел, система вентиляции. Воз-
никает естественный вопрос: как это 
может быть? У меня это до сих пор в 
голове не укладывается! 

 – А как же было сформулирова-
но техническое  задание на строи-
тельство и принят проект?

–  Я не хочу комментировать, как 
это было раньше.  Знаю, что был объ-
явлен конкурс, найден подрядчик, а ко-
гда приступили к работе, выяснилось, 
что проект не предусматривает ряд ра-
бот, без которых невозможно запус-
тить объект. Естественно, минстрой и 
мы несколько раз выезжали на место, 
разбирались в ситуации вместе с му-
ниципалитетом, искали выход. В ито-
ге на сегодня ФОК готов на 95%. Идет 
поставка и монтаж оборудования,  бла-
гоустройство территории.

– Много говорили о том, что ад-
министрации Североонежска не по-
тянуть содержание ФОКа…

– Мы неоднократно обсужда-
ли вопрос о статусе спорткомплекса: 
ДЮСШ,  филиал ДЮСШ или просто 
школьный спортивный зал.  Приня-
ли решение все-таки закрепить его за 
сферой образования, открыв ДЮСШ, 

поскольку есть возможность получить 
гарантированное финансирование, а 
значит, и эксплуатационные затраты 
будут покрываться. К тому же разме-
щенные в неприспособленных поме-
щениях кружки и секции Североонеж-
ска переедут в ФОК. В нем есть боль-
шой спортзал и два тренажерных зала. 
Они светлые и просторные, с хорошими 
вспомогательными помещениями. 

Есть еще два проблемных объекта, 
но мы знаем, как их достроить в рам-
ках законности. Первый – это крытый 
хоккейный корт на стадионе «Труд» 
в Архангельске, который возводит-
ся по программе «Газпром» – детям». 
Здесь для меня было тоже  непонятно и 
странно, хотя  я гуманитарий по обра-
зованию, как можно было строить со-
оружение, не имея ни одного сопрово-
дительного документа? 

Строительством занимается ГАУ 
«Спортивный клуб «Водник». Когда я 
задала вопрос его руководству, как 
вы собирались объект вводить в экс-
плуатацию, мне ответили: «Нам ска-
зали, что все будет нормально».  А как 
же безопасность граждан, расчет за-
трат, нормальная логика, в конце кон-
цов? Это какой-то негосударственный 
подход к решению вопроса! 

Естественно, пришлось провести 
огромную работу по проектированию 
катка, согласованию технических во-
просов. 10 сентября мы получили все 
необходимые документы. Сейчас там 
все практически готово к монтажу обо-
рудования.

– До конца года сдадите?
 – Крытый хоккейный корт должен 

быть введен в ноябре этого года… Но, 
естественно, когда кашу начинают ва-
рить с того, что по тарелкам разли-
вают, потом очень трудно  выстроить 
нормальную работу.  Есть проблемы 
с подрядной организацией, которая 
взялась строить объект без разреши-
тельных документов. Ведем с ней пе-
реговоры. 

– А «Газпром» полностью выпол-
нил свои финансовые обязатель-
ства?

– Он выделил 34 млн рублей на 
строительство и получил заверения,  
что за эти средства каток построят. 
Но после оформления всех необходи-
мых документов выяснилось, что де-
нег надо больше. 

– Кто добавит? «Газпром»?
– Мы сделаем все, чтобы решить эту 

проблему за счет внутренних ресурсов. 
На кону имидж региона. Замечу, пока о 
дофинансировании строительства из 
областного бюджета речи нет. Мы счи-
таем, что подрядчик понимал, на что 
шел. Здесь есть обоюдные вопросы, но 
мы из этого клинча сейчас выходим. 

Что касается ФОКа с бассейном, то 
все знают предысторию вопроса. Сра-
зу скажу, что наше министерство отве-
чает за последующую загруженность 
этого объекта и его использование.  А 
полномочиями по его возведению  на-
делено министерство строительства и 
ЖКХ. Совместно мы изучили позицию 
Министерства спорта России в отно-
шении ФОКа.  

Министр спорта России Виталий 
МУТКО после обсуждения этой про-
блемы с губернатором области поручил 
дирекции Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации 
на 2006 – 2015 годы» выехать в Архан-
гельск для изучения ситуации. Федера-
лы приехали и убедились, что у нового 
руководства есть готовность и видение, 
как  достроить ФОК. Более того, все до-
говоренности с Мутко мы выполнили: 
выделили 10 млн рублей в 2012 году 
и заложили в бюджете будущего года 
еще 25 млн рублей.  В свою очередь, 
Министерство спорта России обещало 
выделить на окончание строительства 
в 2013 году 50 млн рублей. Причем нам 
поставлено условие: ФОК должен от-
крыться 1 сентября будущего года. 

– Увеличение затрат на спорт 
коснется и лыжного стадиона в Ма-
лых Карелах. Придать ему совре-
менный вид областные власти обе-
щали еще семь лет назад.

– Наша задача не строить, а вво-
дить объекты. Не может быть реконст-
рукции стадиона, если нет документа-
ции, экспертиз, экономических обос-
нований и политического видения про-
блемы. Разработка проектно-сметной 
документации (ПСД) стадиона была не 
завершена, ее надо доделать. Только 
после этого появится нормальное ор-
ганизационное основание для даль-
нейших шагов. Все остальное называ-
ется хорошим словом «хотелки». 

Мы понимаем, что лыжный стадион 
потенциально имеет большую пропуск -
ную способность, что потребность в 
нем велика.   Но сначала надо постро-
ить нормальную подъездную дорогу и 
стоянки. Сегодня все это в убитом со-
стоянии. Проект дороги готов.  Теперь 
наша задача – включить его в финан-
сирование на 2013 год. Это будет наш 
первый шаг в направлении строитель-
ства современного стадиона.  

«Наша задача не строить, 
а вводить объекты»
Финансирование 
региональной программы 
«Спорт Беломорья» в 
следующем году планируется 
увеличить в десять раз: 
с 20 млн до 209 млн рублей. 
Как будут израсходованы 
эти средства, рассказывает 
министр по делам молодежи 
и спорту Архангельской 
области Елена ДОЦЕНКО.  

Елена ДОЦЕНКО,  
министр по делам молодежи и спорту 
Архангельской области:

– ФОК на стадионе «Труд» Архангельску крайне не-
обходим. Сейчас ходит много слухов о его перспек-
тивах. Например, что там не будет бассейна, а только 
спортзалы. Что бассейн длиной не 25 метров, а мень-
ше. Что в стенах ФОКа разместится торговый центр... 

Уверяю, что физкультурно-оздоровительный про-
филь здания будет сохранен. Другое дело, что когда 
началось строительство, то был выбран проект с ча-
шей бассейна, более подходящей для ФОКа район-
ного значения. То есть  по своим возможностям, в ча-
стности в использовании «короткой воды», он неплох 
для небольших районных центров, для занятий детей, 
для обучения плаванию, а не для профессиональных 
занятий этим видом спорта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

За поджоги автомобилей  ■
– условный срок
К двум годам лишения свободы условно пригово-

рил суд жителя Архангельска за серию поджогов ав-
томобилей.

Ломоносовский районный суд Архангельска признал 23-
летнего Николая АМЕЛЬФИНА виновным в серии ночных 
поджогов автомобилей. Ему назначено наказание в виде 
двух лет лишения свободы условно с испытательным сро-
ком три года и возложением дополнительных обязанностей, 
в том числе официально трудоустроиться.

Амельфин в январе этого года из хулиганских побуж-
дений совершил ряд поджогов автомобилей во дворах. В 
результате четыре машины полностью уничтожены огнем, 
а четыре – повреждены. Суд удовлетворил иски потерпев-
ших о взыскании с осужденного стоимости уничтоженных 
и поврежденных автомобилей.

Вельск остаётся без газа ■
В Вельск отправлено 40 тонн дизельного топли-

ва из резервных фондов региона. Помимо этого, му-
ниципальному образованию выделено 2,4 млн руб-
лей на покупку дополнительных горюче-смазочных 
материалов для обеспечения работы резервной ко-
тельной. 

Напомним, проблемы с теплоснабжением Вельска воз-
никли из-за огромных долгов обслуживающей компании 
«ГТ-ТЭЦ Энерго» перед поставщиками газа. Перспективы, 
что предприятие погасит задолженность в 200 млн рублей, 
весьма призрачны.  Мощность работающей в Вельске ава-
рийной котельной позволяет лишь поддерживать тепловой 
контур в случае выхода из строя котельных «ГТ-ТЭЦ Энер-
го». Сегодня она вынужденно используется как запасная, 
хотя и не рассчитана на такую нагрузку. 

Спор между энергетиками  ■
не отразится на тарифах

«Финансовый спор между ОАО «Архангельская сбы-
товая компания» и ОАО «ТГК-2» не повлияет на размер 
тарифов на тепловую и электрическую энергию в 2013 
году. Все попытки включения в тариф затрат на по-
купку дополнительных объемов мазута в расчет при-
ниматься не будут», – заявил руководитель Агентст-
ва по тарифам и ценам Архангельской области Вик-
тор ИКОННИКОВ. 

По его мнению, ОАО «ТГК-2» необходимо взыскивать 
убытки из-за непредвиденного использования мазута со 
сбытовой компании в судебном порядке. 

Напомним, 4 октября ООО «Газпроммежрегионгаз Ухта» 
ввело пятидесятипроцентное ограничение поставок при-
родного газа на Архангельскую ТЭЦ и Северодвинскую 
ТЭЦ-2. Для обеспечения надежного энергоснабжения ТГК-2 
частично перевела свои станции на сжигание мазута.

Генерирующая компания объясняет сложившуюся си-
туацию систематическими нарушениями условий догово-
ра поставки электроэнергии со стороны ОАО «Архангель-
ская сбытовая компания». По данным Центра финансовых 
расчетов в электроэнергетике, обеспечивающего контроль 
за движением денежных средств между энергетическими 
компаниями, на 1 октября 2012 года долг «Архэнергосбы-
та» перед «ТГК-2» составлял 844 млн рублей.

Баданин отправился  ■
в свободное плавание

Лидер парламентской фракции «Справедливая 
Россия» в Архангельском областном Собрании Васи-
лий БАДАНИН 1 сентября окончательно расстался с 
ООО ПКП «Титан» и Архангельским ЦБК. Его контракт 
расторгнут. 

Последнее время Василий Рудольфович работал по-
мощником гендиректора ОАО «Архбум» по связям с обще-
ственностью. Источник в областном Собрании считает, что 
для лидера архангельских справедливороссов «это был 
серьезный удар, так как он лишился финансовой подушки». 
Однако учитывая более чем 12-летний политический опыт 
Баданина можно предположить, «у него есть все шансы вы-
строить свое поле деятельности».

Из регионального материнского  ■
капитала вычитают 13%

С 1 марта в Архангельской области начался прием 
документов на выплату регионального материнского 
капитала при рождении (усыновлении) третьего или 
последующего ребенка. Право на его получение (50 
тысяч рублей) имеют родители детей, родившихся по-
сле 1 января 2012 года. Однако на эту выплату не рас-
пространяется налоговая льгота, как в случае с феде-
ральным материнским капиталом.

Как пояснили в УФНС по Архангельской области и НАО, 
в соответствии с действующим законодательством с еди-
новременной выплаты, как и с любого дохода, должен быть 
перечислен НДФЛ в размере 13%. Сделать это может либо 
налоговый агент, либо сам получатель единовременной 
выплаты.
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Менеджмент
«ProfExpert»: Профессиональный советник в вопросах менеджмента

Проект консалтинговой группы 
«ProfExpert» создан в Архангель-
ске. Его управляющие партнеры 
–  эксперт по корпоративному 
управлению Юрий ШАБАЛИН, а 
также предприниматель и ана-
литик Владимир СОЗОНОВ.

Их в буквальном смысле свел 
случай. Дело в том, что Юрий и 
Владимир знакомы уже почти 20 
лет, начиная со студенческой поры 
АГТУ. Летом они случайно встре-
тились в  кафе. Поговорив, как за-
ведено в подобных случаях, на 
различные темы, будущие биз-
нес-партнеры выяснили, что, ока-
зывается, не только технический 
университет для них  общая alma-
mater. Независимо друг от друга 
они практически в одно время по-
лучили степени МВА в Академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте 
РФ в Москве. Полученные знания и 
накопленный опыт работы каждый 
самостоятельно использовал для 
создания оригинальных техноло-
гий и методик управления для ре-
шения конкретных проблем биз-
неса – от создания систем оцен-
ки и мотивации персонала до раз-
работки долгосрочных планов раз-
вития компании.

Юрий и Владимир договори-
лись использовать свои взаимо-

дополняющие методики и соз-
дать совместный консалтинго-
вый проект. 

Девизом проекта являет-
ся латинское выражение «Omnia 
Explanare», что в буквальном пе-
реводе на русский язык означает: 
«Все разъяснить». 

Миссия консалтинговой груп-
пы «ProfExpert» звучит так: «Мы 
оказываем услуги, связанные с 
профессиональным управлением 
предприятием. Задача – создать 
собственнику и руководителю ус-
ловия для принятия правильного 
управленческого решения».

В ЧЕМ СОСТОИТ 
УНИКАЛЬНОСТЬ КОМПАНИИ 

«PROFEXPERT»?
Во-первых, личный опыт ра-

боты в реальном бизнесе. 
У  Юрия есть опыт успешных 

реорганизаций крупных компа-
ний. Партнеры на примере соб-
ственных предприятий имеют 
знания российского «реального» 
бизнеса. В свое время каждому 
из них пришлось защищать свой 
бизнес от недружественного по-
глощения.

Владимир профессионально 
пишет аналитику фондового рын-
ка для одной из крупнейших рос-
сийских брокерских компаний. 

Его статьи о рынке акций входят 
в десятку самых читаемых статей 
в социальной сети трейдеров от 
брокерской компании «Финам» на 
сайте www.comon.ru.

Во-вторых, консалтинговая 
группа «ProfExpert» располагает 
собственными оригинальными 
разработками в области построе-
ния систем мотивации персонала 
и аналитики качества менеджмен-
та любого уровня.

В-третьих, консалтинговая 
группа «ProfExpert» предлага-
ет услуги по вопросам финанси-
рования start-up проектов: поиск 
инвесторов, варианты льготного 

кредитования и  возврата инве-
стиций по линии программ под-
держки малого бизнеса. 

В-четвертых, обладая опы-
том управления компаниями в 
различных ситуациях (сущест-
венные корректировки стратеги-
ческих целей, резкие изменения 
во внешней среде бизнеса), экс-
перты решат различные задачи: 
выступят консультантами и совет-
никами руководителей, внешними 
менеджерами по стратегическому 
развитию, управлению финанса-
ми предприятий; выступят руко-
водителями специально создан-
ных бизнес-проектов.

Всё разъяснить, или Миссия выполнима
В прошлом номере мы рассказали о создании 
в Архангельской области рейтингового агентства. 
Инициатором проекта выступила консалтинговая 
группа «ProfExpert». Что же это за компания, 
которая столь громко и амбициозно заявляет 
о своих намерениях?

Консалтинговая группа 
«ProfExpert»

г. Архангельск, 
пр. Троицкий, д. 52, оф. 1125

Тел. (8182) 43-10-23
E-mail: profexpert@list.ru

КГ «ProfExpert». Реклама

Компания «ProfExpert»:
разработает цели и страте- �

гический план развития ком-
пании;

подготовит производствен- �
но-финансовый план предпри-
ятия;

составит план реструк- �
туризации и реорганизации 
бизнеса;

займется сопровождением  �
сделок купли-продажи биз-
неса;

представит интересы собст- �
венника в совете директоров и 
на собрании участников;

подготовит годовой отчет  �
исполнительного органа пред-
приятия;

сформирует систему деле- �
гирования полномочий и от-
ветственности;

организует финансирова- �
ние проектов предприятия;

сформирует систему клю- �
чевых показателей эффектив-
ности для менеджмента пред-
приятия и мониторинг выпол-
нения этих показателей;

построит систему оценки и  �
мотивации персонала. 

КОНТЕКСТ

Что же получит 
владелец бизнеса 
от сотрудничества 
с Юрием Шабалиным 
и Владимиром Созоновым?
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Власть и общество
Протесты: Правила проведения митингов прописали в

Новый областной закон 
нельзя назвать плодом твор-
чества депутатов законода-
тельного собрания или ре-
гионального правительства. 
Законодательство субъектов 
РФ должно было быть приве-
дено в соответствие законо-
дательству федеральному. 
Оно, как известно, сильно по-
менялось. Порядком возрос-
ли штрафы за нарушения при 
организации митингов, уже-
сточились требования к уча-
стникам и организаторам ак-
ций. Все это прописано в фе-
деральных законах и в мест-
ных уточнениях не нуждается. 
Однако некоторые пункты ре-

гионального законодательст-
ва все же должны были быть 
изменены.

Главной новацией, спу-
щенной сверху, стали «спе-
циально отведенные мес-
та» «для коллективного об-
суждения общественно зна-
чимых вопросов и выраже-
ния общественных настрое-
ний». Регионам дали волю та-
кие места определить. Кро-
ме того, на областном уров-
не должны решиться вопросы 
по ограничениям: минималь-
но допустимое расстояние 
между участниками одиноч-
ных пикетов, «нормы запол-
няемости» (сколько человек 

должно уместиться на квад-
ратном метре), предельная 
численность мероприятий 
без уведомления, а также за-
прещенные места.

В областном законе реши-
ли не усердствовать в запре-
щениях: например, массовые 
акции нельзя будет прово-
дить ближе чем в ста метрах от 
аэропортов, эстакад и других 
опасных объектов, ближе чем 
в ста метрах от органов госу-
дарственной и муниципальной 
власти, культурных, спортив-
ных и религиозных организа-
ций и ближе чем в 50 метрах от 
школ, детских садов, детских 
площадок. Это самые малые 

Добро пожаловать 
В городах 
Архангельской 
области появятся 
специально 
отведенные места 
для митингов, 
так называемые 
Гайд-парки. 
Это предусматривает 
новая редакция 
областного закона 
о массовых акциях. 
Теперь небольшие 
мероприятия можно 
будет проводить 
в этих местах 
без уведомлений. 
Однако в оппозиции 
опасаются, что 
территории для 
дискуссий окажутся 
далеко от центра, 
а власть будет 
постоянно 
отсылать туда 
протестные акции.

Юрий ШАРОВ, 
помощник депутата Госдумы Ольги Епифановой 
(партия «Справедливая Россия»):

Александр НОВИКОВ,
первый секретарь обкома КПРФ:

– Анализируя документ, я вроде бы ничего «драконовского» не 
обнаружил. Но, вспоминая о том, что чиновничество в России живет 
до сих пор «по понятиям», не имеет значения, какой вариант закона 
будет действовать. В российском законодательстве слишком много 
отдано на откуп лицам, которые принимают решения о назначении 
административного наказания в случае нарушений. Если говорить 
серьезно, то это системная проблема отечественного права. 

Проблема не в предложенном губернатором законе о митин-
гах, а в том нормативном акте, при принятии которого наша фрак-
ция «Справедливая Россия» в Госдуме устроила «итальянскую за-
бастовку», в федеральном законе. Кремль, пугаясь приближающих-
ся протестов по поводу ухудшения социально-экономического по-
ложения в России, закрутил гайки. Соответственно, «раскручивать» 
их надо не в областном Собрании, а в Госдуме.

– Остается только догадываться, какие областное правительст-
во отведет нам места. Видимо, это будут резервации у черта на ку-
личках. Закон позволяет властям отправлять оппозицию куда угод-
но, лишь бы акция была незаметна. Например, мы подадим уведом-
ление на проведение митинга в честь годовщины Октябрьской ре-
волюции на площади Ленина, а в мэрии нам ответят: добро пожало-
вать в специально отведенное место… На окраине… 

Такое бывало и раньше: для проведения митингов предлагали 
площадки перед ДК строителей, в Соломбале. Наша фракция бу-
дет скорее всего голосовать против этого законопроекта, это про-
должение давления на оппозицию. Но у областной власти будет хо-
рошая отговорка: региональные законы нужно в любом случае при-
водить в соответствие с федеральными.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 39 (615) � 15.10.2012 � WWW.BCLASS.RU

Если закон будет принят, жители 
области получат возможность напря-
мую влиять на законодательный про-
цесс. Условия таковы: необходимо соз-
дать инициативную группу в количест-
ве не менее 30 человек и собрать три 
тысячи подписей в поддержку своей 
инициативы. 

Аналогичные законы уже действуют 
в ряде регионов страны – Ярославской, 
Пензенской, Костромской, Томской об-
ластях, в Москве и других. Правда, не 
везде успешно: в отдельных регионах 
население практически не проявляет 
законотворческой активности. 

Впрочем, по мнению одного из ав-
торов законопроекта, председате-
ля комитета по законодательству и 
судебно-правовым вопросам Ста-
нислава ВТОРОГО (фракция «Еди-
ная Россия»), жители Архангельской 
области к реализации права законода-
тельной инициативы готовы. 

«В Собрание поступает множество 
обращений – разработать и принять 
тот или иной закон. Количество пред-
ложений увеличивается день ото дня. 
Причем отчетливо видно, как меняет-
ся характер этих обращений: правовая 
культура общества растет, чувствует-
ся, что людям это крайне интересно и 
важно, – подчеркнул Станислав Вто-
рый.– Поэтому и возникла идея: а по-
чему бы не предоставить право разра-
ботки и внесения законов самим гра-
жданам?!».

Радужные прогнозы коллеги разде-
ляют далеко не все депутаты. Замес-
титель председателя комитета Ар-
хангельского областного Собрания 
депутатов по бюджету и налогам 
Надежда ВИНОГРАДОВА (фракция 
КПРФ) поставила под сомнение саму 
актуальность законопроекта: «Реали-
зовать законодательные инициативы 
население может и через депутатов. 
Этот путь проще».

Действительно, механизм реали-
зации закона вызвал самую бурную 
дискуссию. По мнению большинст-
ва парламентариев, документ содер-
жит излишнее количество препон, ко-
торые могут на корню загубить хоро-
шую идею.

Так, депутат Михаил ОЧКУСЬ 
(фракция «Справедливая Россия») 
считает, что  количество требуемых 
подписей нужно снизить. Его поддер-
жал и член региональной Общест-
венной палаты Николай МЯКШИН: 
«Число подписей не позволит добить-
ся ожидаемой активности от граждан. 
Если мы хотим получить дополнитель-
ную законодательную деятельность не 
только от депутатов, которые, может 
быть, не так чувствуют ритм жизни, как 
население, то нужно выбирать легкий 
для этого путь. Три тысячи подписей – 
это много. Для начала можно устано-
вить планку в тысячу подписей. Уже-
сточить требования никогда не позд-
но».

Депутат Олег ЧЕРНЕНКО (фрак-
ция ЛДПР) полагает, что собрать три 
тысячи «голосов» – не проблема. Го-
раздо сложнее правильно подгото-

вить, проработать проект закона, ко-
торый выдвигают граждане. 

«Закон необходим, и, на мой взгляд, 
он в первую очередь поможет оппози-
ционным политическим партиям. Ред-
ко, но случается так, что законопроект 
не принимается только потому, что он 
внесен депутатами «не той» полити-
ческой партии. В таких случаях авто-
ры могут провести документ в област-
ное Собрание через инициативу граж-
дан. Сам депутат получит возможность 
войти в инициативную группу и напря-
мую заниматься разработкой законо-
проекта. Что касается количества под-
писей, то три тысячи, конечно, не мало, 
но и не много. Когда готовилось обра-
щение на имя губернатора о необходи-
мости ремонта новодвинской трассы, 
две тысячи «голосов» были собраны 
менее чем за неделю», – сказал Олег 
Черненко.  

Надежда Виноградова и Василий 
Баданин (фракция «Справедливая Рос-
сия») с этой точкой зрения согласились 
и предложили прописать в рассмат-
риваемом законопроекте механизмы 
правового сопровождения. Несмотря 
на довольно эмоциональное обсужде-
ние, документ будет принят в первом 
чтении на октябрьской сессии обла-
стного Собрания. Выдвинутые пред-
ложения, вероятно, станут предме-
том рассмотрения уже в рамках вто-
рого чтения законопроекта. 

Любопытно, что населению области 
дают и право общественного обсужде-
ния законопроектов. Для этого Прави-
тельство Архангельской области раз-
работало отдельный закон. 

расстояния, установленные 
федеральными законами, то 
есть губернатор мог бы пред-
ложить депутатам принять ог-
раничения, например, в 500 
метров, и тогда митинги, к при-
меру, на площади Ленина были 
бы уже под вопросом. 

Однако предельное коли-
чество участников мероприя-
тия без уведомления решили 
подвести под нижнюю планку 
федерального закона и огра-
ничили 100 человеками. Уточ-
ним, что собираться без уве-
домления они смогут только в 
специально отведенном мес-
те. Расстояние между участни-
ками одиночных пикетов долж-
но быть не менее 50 метров.

Насчет «специально отве-
денных мест» для митингов, 
или, по-зарубежному, Гайд-
парков, в законе сказано, что 
определять их будет област-
ное правительство своим по-
становлением. В этих «запо-
ведных» местах мероприятия 
можно будет проводить без 
уведомлений. Теоретически 
возможность проводить акции 
вне Гайд-парков сохранится, 
только для этого нужно будет 
подавать уведомление на лю-
бое количество граждан. Ин-
тересно, что в «специально 
отведенном месте» не может 
пройти два мероприятия од-
новременно: приоритет будет 
отдан первому заявителю.

Что это означает на прак-
тике? В общем-то большинст-
во возможностей для прове-
дения митингов и других ак-
ций сохранено. Но оно может 
оказаться формальным. На-
пример, захотели коммуни-
сты или сторонники Василия 
Поздеева провести митинг 
на площади Ленина, а им в 
мэрии Архангельска отвеча-
ют: добро пожаловать в Гайд-
парк. Можно, конечно, наде-
яться, что областная власть 
разместит «специально от-
веденное место» в центре: на 
той же площади Ленина, на-
пример. Но это вряд ли: ско-
рее всего подходящей тер-
риторией сочтут Соломбалу, 
Набережную в ее пустынных 
участках, а то и что-нибудь по-
дальше. Помитинговать у «вы-
сотки» не получится – рядом, 
ближе чем в ста метрах, мэ-
рия, проблемы возникнут и на 
площади Профсоюзов – с од-
ной стороны религиозная ор-
ганизация (собор) с другой – 
Дворец спорта…

Остается надеяться, что 
власти не отправят помор-
ский Гайд-парк на Выселки. 
Хотя уже принятые распоря-
жения администраций других 
регионов свидетельствуют 
скорее об обратном: напри-
мер, в Санкт-Петербурге весь 
центр оказался под митинго-
вым запретом.

Õî÷åòñÿ âåðèòü, ÷òî âëàñòü 
íå îòïðàâèò ïîìîðñêèé Ãàéä-ïàðê 
íà Âûñåëêè. Õîòÿ óæå ïðèíÿòûå 
ðàñïîðÿæåíèÿ àäìèíèñòðàöèé 
äðóãèõ ðåãèîíîâ ñâèäåòåëüñòâóþò 
ñêîðåå îá îáðàòíîì. Íàïðèìåð, 
â Ñàíêò-Ïåòåðáóðãå âåñü öåíòð 
îêàçàëñÿ ïîä ìèòèíãîâûì çàïðåòîì.

Власть и  общество
в областном законе Дискуссия: Жителям дадут право законодательной инициативы

в Гайд-парк!

Любовь АНИСИМОВА,
уполномоченный 
по правам человека 
в Архангельской области:

– Очевидно, что центр политической 
активности смещается в сторону насе-
ления, минуя политические партии. С 
каждым годом увеличивается количест-
во обращений граждан, причем в разы 
растет число коллективных обращений. 
Это говорит о том, что люди умеют объ-
единяться в решении тех или иных про-
блем. 

Три тысячи подписей – это вопрос 
для обсуждения, но желание населе-
ния вносить изменения в какие-то зако-
нопроекты или принимать новые есть, 
поэтому закон нужно принимать. Что 
касается ограничений, то хочу отме-
тить, что закон родился одновремен-
но с созданием Общественной палаты 
и других органов, которые могут взаи-
модействовать с авторами инициатив 
и оказывать им поддержку.

Василий БАДАНИН,
заместитель председателя 
комитета Архангельского 
областного Собрания 
депутатов по бюджету 
и налогам (фракция 
«Справедливая Россия»):

– На мой взгляд, законопроект 
предъявляет завышенные требова-
ния, как к качеству народных законо-
дательных инициатив, так и к их проце-
дуре регистрации в парламенте. Пре-
жде всего необходимо упростить про-
верку подписей, предусмотренную за-
коном. Мы понимаем, что не все под-
писи могут пройти. Будет обидно, если 
мы из-за этого потеряем гражданскую 
инициативу. Также, на мой взгляд, нет 
необходимости требовать подробно-
го экономического обоснования. За-
частую и депутаты не могут провести 
свои идеи в областное Собрание, а на-
селение в этом контексте находится в 
еще более сложном положении. 

Андрей ЧУРАКОВ,
сопредседатель 
Гражданской палаты 
Архангельской области:

– Обсуждаемый законопроект четко 
вписывается в политическую систему, 
которая выстроена в России. Точнее 
всего ее определяют два слова: «элек-
торальный авторитаризм». Ни депута-
ты, ни чиновники не относят себя к гра-
жданам. Власть с высоты своего по-
ложения милостиво предлагает жите-
лям региона поучаствовать в законо-
дательном процессе. При этом сразу 
начинает страховаться, создавая со-
ответствующие препоны. При сущест-
вующем недоверии областного Собра-
ния к гражданскому обществу, сложно 
рассчитывать, что гражданское обще-
ство проникнется доверием к данному 
предложению. Поэтому в таком виде 
закон работать не будет. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Народ в законе

Необходимый обществу закон или очередные 
«игры в демократию»? Обсуждая законопроект 
«О гражданской законодательной инициативе 
в Архангельской области», участники «круглого стола»: 
парламентарии, представители регионального 
правительства, общественники – так и не пришли 
к единому мнению. И хотя ярых противников 
законодательной инициативы, к примеру среди депутатов, 
не оказалось, было очевидно: многие откровенно 
сомневаются в успехе идеи.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК проработать проект закона
аждане. 
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Ольга КУТЬКО

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

БК-бухгалтеру: Работаем с наличностью

Организации и предприниматели 
не вправе хранить наличные денежные 
средства в кассе свыше установленного 
предела. Все «лишние» деньги подлежат 
сдаче в банк для зачисления на расчетный 
счет. При этом «кассовый» лимит 
хозяйствующие субъекты рассчитывают 
самостоятельно, но по утвержденным 
формулам. С одной стороны, это 
не позволяет им устанавливать его 
произвольно. С другой – это все же дает 
возможность приблизить лимит к нужной 
величине. Ведь при необходимости его 
можно менять сколько угодно раз.

Пу нк том 1.2 Положе-
ния, утвержденного Банком 
России 12 октября 2011 г. 
№ 373-П (далее – Положе-
ние), предусмотрено, что для 
ведения кассовых операций 
организацией или индивиду-
альным предпринимателем 
должна быть установлена 
максимально допустимая 
сумма наличных денег, кото-
рая может храниться в кассе 
после выведения в кассовой 
книге суммы остатка налич-
ных денег на конец рабочего 
дня. Наличность сверх такого 
лимита согласно пункту 1.4 
Положения юрлицами и ИП 
должна храниться на банков-
ских счетах. Соответственно, 
любой излишек подлежит за-
числению на такие счета (п. 
1.5 Положения). 

Иск лючением являют-
ся дни выплаты зарплаты 
(включая день получения 
наличных денег с банков-
ского счета на соответст-
вующие цели), а также вы-
ходные и нерабочие празд-
ничные дни, если в эти дни 
хозяйствующим субъектом 
также ведутся кассовые опе-
рации. В эти дни Положени-
ем допускается накопление 
денег в кассе сверх лимита 
(п. 1.4 Положения). 

В иные дни превышение 
лимита квалифицируется как 
административное правона-
рушение, предусмотренное 
пунктом 1 статьи 15.1 КоАП. 
Ответственность за него ус-
тановлена в виде штрафа в 
размере от 40 000 до 50 000 
рублей для юрлиц, и от 4000 
до 5000 рублей – для руково-
дителей и индивидуальных 
предпринимателей.

Определяют максималь-
но допустимую сумму на-
личных денег, которая мо-
жет храниться в кассе, все 
хозяйствующие субъекты 
самостоятельно в соответ-
ствии с Приложением к По-
ложению. 

Так, Приложение преду-
сматривает две формулы 
для расчета лимита остатка 
кассы. Первая основывает-
ся на данных о наличной вы-
ручке фирмы или предпри-
нимателя за расчетный пе-
риод. Вторая применяется 
при отсутствии поступлений 
наличных денег и базирует-
ся на сведениях о его налич-
ных расходах за расчетный 
период.

«КАССОВЫЙ» ЛИМИТ 
ИСХОДЯ ИЗ НАЛИЧНОЙ 

ВЫРУЧКИ
Формула для расчета ли-

мита остатка кассы исходя из 
наличной выручки хозяйст-
вующего субъекта выглядит 
следующим образом:

При этом организация, в 
состав которой входят обо-
собленные подразделения, 
определяет объем наличной 
выручки с учетом наличных 
денег, принятых за продан-
ные товары, выполненные ра-
боты, оказанные услуги, в том 
числе и подразделениями, не 
имеющими расчетного сче-
та и, соответственно, не ве-
дущими кассовые операции. 
Более независимые «обособ-
ленцы» самостоятельно опре-
деляют лимит остатка кассы в 
том же порядке, что и органи-
зации в целом. 

Вновь созданные органи-
зации и ИП принимают в рас-
чет ожидаемый объем налич-
ной выручки.

Временной период меж-
ду днями сдачи наличности в 
банк в общем случае не мо-
жет превышать семь рабо-
чих дней. Исключение сдела-
но для хозяйствующих субъ-
ектов, расположенных в насе-
ленном пункте, в котором от-
сутствует банк. Для них дан-
ный показатель ограничен че-
тырнадцатью рабочими дня-
ми. В любом случае опреде-
лять его необходимо в рабо-
чих днях по графику работы 
самого хозяйствующего субъ-
екта. В противном случае при 
обычных для него объемах 
выручки, учтенных при рас-
чете лимита, последний бу-
дет превышен еще до насту-
пления срока сдачи выручки в 
банк, принятого во внимание 
при определении лимита. По 
аналогичным причинам, если 
выручка сдается в банк с раз-
ными интервалами, например 
в 2 и 3 рабочих дня, при рас-
чете лимита целесообразно 
учитывать максимальный ин-
тервал. 

В данном случае следует 
иметь в виду, что Положение 
отнюдь не требует от хозяйст-
вующего субъекта устанавли-
вать периодичность сдачи на-
личности в банк, которая впо-
следствии должна неукосни-
тельно соблюдаться, или не-
пременно принимать во вни-
мание, как часто выручка сда-
валась ранее. Собственно го-
воря, нет и обязанности сда-
вать наличные деньги в банк 
каждые 7 (14) дней. 

При расчете лимита про-
сто следует учесть график, по 
которому удобнее было бы 
сдавать свободные денежные 
средства для зачисления на 
счет, в том числе с учетом не-
обходимости организовать их 
инкассацию. И в этом смысле, 
безусловно, целесообразно 
принимать во внимание уже 
существующий график. Од-
нако в целом может быть вы-
бран любой интервал в пре-
делах 7(14) дней. При этом 
могут учитываться место-
нахождение, организацион-
ная структура, специфика 
деятельности юридического 
лица, индивидуального пред-
принимателя (например, се-
зонность работы, режим ра-
бочего времени).

В свою очередь расчет-
ный период, за который учи-
тывается объем наличных по-
ступлений, также устанавли-
вается хозяйствующим субъ-
ектом самостоятельно, но в 
пределах 92 рабочих дней. 
Таким образом, в расчет мо-
жет быть принят лишь один 
рабочий день. При этом При-
ложением предусмотрено, 
что при определении рас-
четного периода могут учи-
тываться периоды пиковых 
объемов поступлений на-

Лимит остатка ка

Индивидуальный предприниматель 
может без ограничений расходовать на-
личные деньги, которые он снял со сво-
его счета. При этом он не должен со-
ставлять авансовый отчет о потрачен-
ных им суммах. Такие разъяснения дал 
Центробанк в письме от 2 августа 2012 г. 
№ 29-1-2/5603.

Главные банкиры страны напомнили, 
что Положение Банка России от 12 октября 
2011 г. № 373-П «О порядке ведения кассо-
вых операций с банкнотами и монетой Бан-
ка России на территории Российской Фе-
дерации» распространяется, в том числе, 
и на индивидуальных предпринимателей. 
Для ведения кассовых операций ИП опре-
деляет лимит остатка наличных денег. «Из-
лишние» суммы, которые согласно пункту 
1.4 Положения № 373-П являются свобод-
ными денежными средствами, сдаются ком-

мерсантом на свой банковский счет. А что уж 
там он дальше с ними захочет делать – это 
его личное дело.

В Центробанке отмечают, что рас-
пространение требований Положения 
№ 373-П на ИП связано с тем, что в ряде 
нормативных правовых актов РФ имеет-
ся прямое указание на то, что они долж-
ны соблюдать кассовую дисциплину. Об 
этом, например, сказано в пункте 4 ста-
тьи 346.11 и пункте 5 статьи 346.26 Нало-
гового кодекса, а также в пункте 18 Поло-
жения об осуществлении наличных денеж-
ных расчетов и (или) расчетов с использо-
ванием платежных карт без применения 
контрольно-кассовой техники, которое ут-
верждено постановлением правительства 
от 6 мая 2008 г. № 359.

ООО «Центр экономической 
информации»

Центробанк разъясняет

Предприниматель не должен составлять  ■
отчёт о «личных» расходах

«Савинский цементный завод» 
подвёл итоги за три квартала

Положительная дина-
мика отмечается в отгруз-
ке цемента самовывозом. 
Так, в 2012 году потребите-
лю отгружено 26,6 тысячи 
тонн, что на 7,7 тысячи тонн 
больше показателей про-
шлого года и на 22, 3 тыся-
чи тонн 2010 года.   

Вы с о к и м о с т ае т с я 
спрос на цемент марки 
ЦЕМ II/А-Ш 32,5 Н и  ЦЕМ 
I 32,5 Н. По итогам трех 
кварталов лидирующие по-
зиции по потреблению са-
винского цемента остают-
ся за Санкт-Петербургом,  
Архангельской, Мурман-
ской,  Московской  и  Во-
логодской  областями. 

Вопросы качества яв-
ляются приоритетными в 
работе предприятия, и  в 
этом направлении про-
водится планомерная ра-
бота. На 15-м региональ-
ном конкурсе «Архангель-
ское качество – 2012» за-
вод был награжден призом 
«За приверженность каче-
ству», а  марки ЦЕМ I 32,5Б; 
ЦЕМ II/В-Ш 22,5Н  и ССПЦ 
400-Д20 стали лауреата-
ми конкурса и продолжат 
участие в федеральном 
конкурсе «100 лучших то-
варов России».  

За 9 месяцев 2012 года ЗАО «Савинский 
цементный завод» произвело 510,6 тысячи 
тонн цемента, клинкера – 443,9 тысячи 
тонн, что сопоставимо с показателями 
аналогичного периода прошлого года.  
Производственные плановые показатели 
выполнены в полном объеме по клинкеру, 
добыче известняка и глины. На 100% 
удволетворены все заявки потребителей.

Пресс-релиз
ЗАО «Сваинский цементный завод». Реклама

ХОЛДИНГ «ЕВРОЦЕМЕНТ ГРУП» 
www.eurocement.ru

М е ж д у н а р о д н ы й 
вертикально интегри-
рованный промышлен-
ный холдинг, является 
лидером российского 

производства строительных материалов. «ЕВ-
РОЦЕМЕНТ груп» входит в восьмерку крупней-
ших цементных компаний мира, объединяет 
16 цементных заводов в России, на Украине и 
в Узбекистане, а также  заводы по производст-
ву бетона, ЖБИ, карьеры по добыче нерудных 
материалов и предприятия по промышленно-
му строительству.

Производственная мощность предприятий, 
входящих в Холдинг, составляет 40 млн тонн 
цемента, 10 млн м3 бетона. Запасы нерудных 
материалов по добыче карбонатных пород с 
общими разведанными запасами составляют 
свыше 2,8 млрд тонн, по добыче гранита с за-
пасами  – около 1,8 млрд тонн.

Лимит 
остатка 

наличных 
в кассе

= х

Наличная 
выручка 

за расчетный 
период

Расчетный 
период 

в рабочих днях

Количество 
рабочих 

дней между 
днями 
сдачи 
в банк 

наличной 
выручки
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Финансы
Новости

личных денег, а также их ди-
намика за аналогичные пе-
риоды прошлых лет. Имен-
но данное обстоятельство и 
позволяет фирме и предпри-
нимателю максимально по-
догнать лимит остатка кассы 
под необходимую величину, 
просто выбрав подходящий 
по объемам и динамике на-
личных поступлений расчет-
ный период.

«КАССОВЫЙ» ЛИМИТ 
ИСХОДЯ ИЗ НАЛИЧНЫХ 

РАСХОДОВ
Формула для расчета ли-

мита остатка кассы исходя из 
наличных расходов хозяйст-
вующего субъекта выглядит 
следующим образом:

При этом в объеме выда-
чи наличных денег не учиты-
ваются суммы наличности, 
предназначенные для выплат 
заработной платы, стипен-
дий и других выплат работ-
никам, включаемых в фонд 
оплаты труда или имеющих 
социальный характер, то есть 
пособий. Таким образом, во 
внимание принимать следует 

деньги, выдаваемые под от-
чет, и выплаты по любым гра-
жданско-правовым догово-
рам. При этом учитываются 
в том числе наличные день-
ги, хранящиеся в обособ-
ленных подразделениях ор-
ганизации, которые не име-
ют расчетного счета и не ве-
дут кассовых операций само-
стоятельно.

Вновь созданные органи-
зации и ИП принимают в рас-
чет ожидаемый объем налич-
ных расходов.

Это важно! Следует пом-
нить, что наличные расчеты 
между организациями, ор-
ганизацией и индивидуаль-
ными предпринимателями, а 
также между ИП ограничены 

100 000 рублей в рамках каж-
дого договора (указание ЦБ 
от 20 июня 2007 г. № 1843-У).

Максимальный интер-
вал между получением де-
нег в банке в данном случае 
также не может превышать 7 
рабочих дней, а для хозяйст-
вующих субъектов, располо-
женных в населенном пункте, 
в котором отсутствует банк, 

– 14 дней. При этом опять же 
выбран может быть любой 
интервал в пределах данно-
го ограничения, и соответст-
вовать периодичности полу-
чения денег в расчетном пе-
риоде он не должен. Но если 
таковая в компании установ-
лена, что целесообразно ее 
все же учитывать.

Расчетный период при 
определении лимита исходя 
из наличных расходов так-
же ограничен все теми же 92 
рабочими днями. И опять же 
при его выборе могут учиты-
ваться периоды пиковых объ-
емов выдач наличных денег, 
а также их динамика за ана-
логичные периоды прошлых 
лет. Таким образом, оперируя 
данным показателем, хозяй-
ствующий субъект и в данной 
ситуации может максималь-
но подогнать лимит остатка 
кассы под необходимую ве-
личину. Более того, по сути, 
он может и создать движение 
наличных денежных средств 
в кассе, необходимое для 
установления лимита. Ведь 
расчетным периодом может 
быть и один рабочий день.

ЛИМИТ ОСТАТКА КАССЫ 
ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 

В РУБЛЯХ
Вполне вероятно, что при 

подстановке в формы расче-
та лимита остатка кассы ис-
ходных данных в результате 
получится дробное значе-
ние. В данном случае следу-
ет иметь в виду, что соглас-
но Приложению данный по-
казатель должен опреде-
ляться в рублях. Что именно 

делать при таком раскладе 
с копейками, представите-
ли Центробанка пояснили в 
письме от 24 сентября 2012 г. 
№ 36-3/1876. По мнению 
главных банкиров страны, в 
подобных случаях для ок-
ругления лимита остатка на-
личных денег до рубля могут 
применяться правила мате-
матики. Иными словами, зна-
чения до 50 копеек отбрасы-
ваются, а 50 и более – округ-
ляются до полного рубля.

ПЕРЕСЧЕТ ЛИМИТА
Обязанности пересмат-

ривать по тем или иным при-
чинам установленный лимит 
остатка кассы Положение не 
устанавливает. В частности, 
как указали в письме от 15 
февраля 2012 г. № 36-3/25 
представители Центробан-
ка, при изменении объемов 
поступлений наличной вы-
ручки или выдаче наличных 
денег необходимость пере-
смотра установленного ли-
мита остатка наличных де-
нег определяется хозяйст-
вующим субъектом. Среди 
прочего, это означает, что 
с прежним лимитом мож-
но работать и при снижении 
выручки, и при полном пере-
ходе на безналичный расчет, 
и, напротив, при появлении 
наличной выручки, в то вре-
мя как лимит был рассчитан 
исходя из наличных расходов, 
и т.д. и т.п. Вместе с тем при 
увеличении наличной выруч-
ки или наличных расходов хо-
зяйствующий субъект имеет 
возможность пересчитать и 
лимит остатка кассы.

ссы: формула успеха
Новый порядок ■
перехода на «упрощёнку»

В соответствии с изменениями, которые внесены 
в Налоговый кодекс, с 1 октября действует новый по-
рядок перехода на упрощенную систему налогообло-
жения (УСН).

Организации и предприниматели, которые с 2013 года 
желают применять «упрощенку», должны направить в на-
логовый орган соответствующее уведомление не позднее 
31 декабря текущего года (ранее заявление предоставля-
лось с 1 октября по 30 ноября).

В уведомлении налогоплательщик должен указать 
объект налогообложения. Кроме того, организации до-
полнительно указывают остаточную стоимость основ-
ных средств и размер доходов по состоянию на 1 октяб-
ря 2012 года.

Вновь созданные организации и вновь зарегистриро-
ванные предприниматели подают такое уведомление не 
позднее 30 календарных дней с даты постановки на нало-
говый учет вместо пяти дней, как это было раньше.

Налоговым кодексом теперь четко установлено, что на-
логоплательщики, не уведомившие о переходе на УСН в ус-
тановленные сроки, не вправе применять данный специаль-
ный налоговый режим.

Новый адрес  ■
для регистрации ККТ

Налоговая инспекция Архангельска сообщает об 
изменении места приема документов для регистра-
ции контрольно-кассовой техники. 

С 15 октября заявления о регистрации (перерегистра-
ции, снятии с регистрации) контрольно-кассовой техники 
от организаций и индивидуальных предпринимателей при-
нимаются по адресу: Архангельск, ул. Адмирала Кузнецова, 
д. 15, к.1, операционный зал № 2. Также здесь проводится 
фискализация контрольно-кассовой техники.

Государственная услуга по регистрации контрольно-
кассовой техники предоставляется на основании вступив-
шего в силу 7 октября 2012 года Административного рег-
ламента Федеральной налоговой службы, утвержденного 
приказом Минфина России.

Агентство по тарифам и ценам  ■
оштрафовало 12 директоров

В сентябре 2012 года Агентством по тарифам и це-
нам Архангельской области привлечены к админист-
ративной ответственности двенадцать директоров ре-
сурсоснабжающих предприятий. Многие из них уже 
оплатили штраф. За повторное совершение анало-
гичного правонарушения руководитель предприятия 
может быть дисквалифицирован на срок до двух лет 
и отстранен от занимаемой должности.

Как сообщили в пресс-службе агентства, в рамках ус-
тановления тарифов для той или иной ресурсоснабжаю-
щей организации регулирующему органу необходимо иметь 
всю информацию о деятельности компаний, ведь от этого 
зависит тариф 2013 года. Например, в случае неисполне-
ния организацией инвестиционной программы, агентство 
снижает экономически обоснованный тариф. Кроме того, 
он уменьшается, если в предыдущий период регулирова-
ния организация получила сверхприбыль.

Между тем ресурсоснабжающие организации не спешат 
делиться информацией, которая может повлиять на сниже-
ние тарифа. В таком случае агентство по тарифам и ценам 
направляет официальный запрос, а в случае уклонения от 
предоставления информации привлекает нарушителей к 
административной ответственности.

Фонд соцстраха ■
проверяет «больничные»

Специалисты Архангельского регионального отде-
ления Фонда социального страхования проверили бо-
лее 150 тысяч листков нетрудоспособности.

С начала года отделом страхования проведено 84 пла-
новых и 63 внеплановых проверок. Специалисты провери-
ли обоснованность выдачи более 150 «больничных» по дан-
ным книг регистрации листков нетрудоспособности, жур-
налов работы врачебных комиссий, амбулаторных карт па-
циентов, историй развития ребенка, обменных карт бере-
менных женщин.

Как сообщили в пресс-службе фонда, по выявленным 
302 нарушениям порядка проведения экспертизы времен-
ной нетрудоспособности медицинским организациям вы-
ставлены финансовые претензии на сумму 260,3 тысячи 
рублей. На сегодняшний день медицинскими организа-
циями в бюджет фонда добровольно возмещено 247,6 ты-
сячи рублей.

Лимит 
остатка 

наличных 
в кассе

= х

Объем выдач 
наличных денег

Расчетный 
период 

в рабочих днях

Количество 
рабочих 

дней между 
днями 

получения 
денег 

в банке

Период пиковых объемов поступлений 
наличных денег в организации приходится на 
предновогодние дни. Поэтому в качестве расчет-
ного периода обществом был выбран период с 10 
декабря 2011 по 31 декабря 2011. Таким образом, 
расчетный период составил 21 день. Период вре-
мени между днями сдачи денежной наличности в 
банк – 3 дня. Объем наличной выручки от реали-
зации товаров (работ, услуг) за расчетный пери-
од равен 930 000 руб.

Лимит остатка денежной наличности составит:
930 000 руб. : 21 день x 3 дня = 132 857 руб.

ПРИМЕР

ÎÁÐÀÒÈÒÅ ÂÍÈÌÀÍÈÅ! 

Äëÿ óñòàíîâëåíèÿ ëèìèòà êàññû 
õîçÿéñòâóþùèì ñóáúåêòîì äîëæåí 
áûòü óòâåðæäåí, âî-ïåðâûõ, ðàñ÷åò 
äàííîãî ïîêàçàòåëÿ, à âî-âòîðûõ 
– èçäàí ïðèêàç (ðàñïîðÿæåíèå) 
î åãî óñòàíîâëåíèè.
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Власть и бизнес
Инициатива: Минэкономразвития предлагает наказывать силовиков

МРОТ: От работодателей требуют выплачивать зарплату по закону

Документ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты РФ, направленных на исклю-
чение возможности решения хо-
зяйственного спора посредством 
уголовного преследования» пред-
лагает ввести в УК РФ статью 299.1 
«Незаконное возбуждение уголов-
ного дела» и статью 299.2. «Неза-
конные оперативно-розыскные ме-
роприятия, незаконные следствен-
ные действия».

Первой предусмотрено нака-
зание от штрафа в 300 тысяч руб-
лей до лишения свободы на срок 
до пяти лет – за деяние, совершен-
ное из корыстной или личной заин-
тересованности и повлекшее тяж-
кие последствия. У второй статьи 
минимальное наказание – 200 ты-
сяч рублей, максимальное – лише-
ние свободы также до пяти лет. 

Еще одна статья уточняет от-
ветственность для силовиков, ко-
торые занимаются делами в отно-
шении предпринимателей. Статья 
169.1 «Вмешательство в деятель-
ность индивидуального предпри-
нимателя или юридического лица» 
говорит о вмешательстве посред-
ством проведения заведомо неза-
конных оперативно-розыскных ме-
роприятий, заведомо незаконных 
следственных действий, заведомо 
незаконного возбуждения уголов-
ного дела. Наказание за подобные 
действия – от штрафа в 250–500 
тысяч рублей до лишения свобо-
ды на срок до трех лет. Если пред-
принимателю был причинен круп-
ный ущерб, то второй пункт статьи 

предусматривает лишение свобо-
ды до пяти лет. 

Однако в Уголовном кодексе 
уже есть нормы, которые можно 
применить к силовикам-наруши-
телям. Только вот они почему-то не 
применяются. Не знаете почему?

Представители ведомства, го-
товившего документ, сами созна-
ются, что не в состоянии проводить 
параллель между возникновени-
ем хозяйственного спора и внима-
нием оперативников и следовате-
лей к бизнесу. Чего же они в та-
ком случае хотят? А хотят они, по-
скольку проблема существует, вве-
сти наказание для силовиков, кото-
рое могло бы удержать их от уча-
стия в незаконном давлении. Све-
жо предание, конечно, да верится, 
как всегда, с трудом. 

За десять лет по экономиче-
ским статьям в стране были осуж-
дены три миллиона человек. Сей-
час в местах лишения свободы на-
ходятся 13 тысяч бизнесменов, а 
еще 120 тысяч ограничены в пра-
вах – следственные действия в от-
ношении их либо не завершены, 
либо они имеют непогашенную су-
димость. Представьте себе, какие 
деньги на этом заработаны. Что 
там штраф в 300 тысяч рублей, ко-
гда «нужным» людям заносят мил-
лионы долларов, а дела по предла-
гаемым статьям, как и по аналогич-
ным существующим, будут вести 
друзья-коллеги. 

Правда, в предложенном зако-
нопроекте есть и явно положитель-
ные моменты. «Предложение, что 
дела по экономическим преступ-
лениям могут возбуждаться толь-
ко по заявлению потерпевше-
го, имеет принципиальное значе-
ние, – уверен президент «Дело-
вой России» Александр ГАЛУШ-
КА. – Эта мера может кардиналь-

ным образом сократить количест-
во неоправданно возбуждаемых 
уголовных дел и снизить давление 
на предпринимателей». Вот только 
зачастую доказать, что дело возбу-
ждается по чьему-то злому умыслу, 
невозможно – это уже мнение ви-
це-президента «Опоры России» 
Владислава КОРОЧКИНА: «По-
терпевшей стороной может быть 
и государство. Всегда есть упол-
номоченный орган, который может 
написать такое заявление». 

Законопроект содержит еще 
одну норму, которая действитель-
но может облегчить жизнь пред-
принимателям, – это требование 
возвращать владельцам электрон-
ные носители через 10 дней после 
их изъятия, а также введение воз-
можности копирования информа-
ции для ее владельцев, если вер-
нуть носители нельзя. 

Все понимают, что на компь-
ютерах содержится информация, 
без которой деятельность компа-
нии трудно продолжить: бухгалте-
рия, базы данных, базы контраген-
тов с указанием их банковских ре-
квизитов. В бумажном виде хра-
нятся только договоры. Поскольку 
оперативники приходят внезапно, 
предприниматель может не успеть 
скопировать информацию с ком-
пьютеров. Тогда, чтобы разорить 
его, никакой суд может уже не по-
надобиться: нужно просто подоль-
ше не отдавать обратно электрон-
ные носители. 

Судьба законопроекта не вы-
глядит очень уж радужной. Вряд ли 
этот законопроект пройдет, осо-
бенно в таком виде, уверены не-
зависимые юристы. В стране во-
обще и в Госдуме в частности су-
ществует мощное силовое лобби, 
а силовики явно не пожелают рас-
ставаться с полномочиями, позво-
ляющими безнаказанно наезжать 
на бизнес. 

К сожалению, для такого мне-
ния есть все основания. Так, пред-
седатель НП «Бизнес-солидар-
ность» Яна ЯКОВЛЕВА, человек, 
на себе испытавший, что такое 

стремление силовой структуры по 
каким-то причинам обрушить тот 
или иной бизнес, опубликовала в 
«Ведомостях» статью о другой за-
конодательной инициативе. 

В Госдуму внесен законопроект 
«О внесении изменений в некото-
рые законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части защи-
ты прав граждан, пострадавших от 
преступлений», где предлагается 
следующее:

1) первое предложение части 
пятой статьи 73 дополнить слова-
ми: «возместить причиненный пре-
ступлением вред в размере, опре-
деленном решением суда»;

2) часть первую статьи 74 по-
сле слов «свое исправление» до-
полнить словами: «возместил при-
чиненный преступлением вред в 
размере, определенном решени-
ем суда (полностью либо более 
половины подлежащей к выплате 
суммы)».

Будем честными: принятие та-
кого закона может настолько повы-
сить привлекательность наездов 
на предпринимателей со стороны 
правоохранительных органов или 

крышуемого ими бизнеса, что Мин -
экономразвития не исправит си-
туацию никакими своими предло-
жениями. 

«Знаю случай, – пишет Яковле-
ва, – когда целую семью (дочь, отца 
и зятя) посадили на пять лет за то, 
что они, по мнению суда, похитили 
торговую наценку на товар. Нацен-
ка, т. е. прибыль, была ими похище-
на у самих себя. С этой похищен-
ной прибыли (около 5 млн рублей) 
заплачены все налоги, но тем не 
менее люди сидят уже около трех 
лет. Надеются они только на УДО, 
но если такой закон будет принят, 
то можно только догадываться, как 
они смогут возместить ущерб, т.е. 
отдать прибыль. И кому?». 

Самое печальное: этот законо-
проект имеет куда большие шансы 
стать полноценным законом, чем 
робкие предложения Минэконом-
развития. Нашим предпринимате-
лям, как побитой собаке, в очеред-
ной раз скомандуют: «Сидеть! Бо-
яться!». И подкрепят это рассужде-
ниями о поддержке бизнеса: что-
бы надежда умирала не просто по-
следней, но и помедленнее.

Сидеть! Бояться!
Минэкономразвития предлагает ввести 
наказание за незаконные преследования бизнеса. 
Соответствующий законопроект  был опубликован 
на сайте ведомства. Увы, никто из людей, хорошо 
разбирающихся в ситуации, не закричал «ура!».

Владимир ВОЛОДИН

эксперт Национального 
института системных 
исследований проблем 
предпринимательства

БК

По результатам мониторинга, прове-
денного министерством образования и 
науки Архангельской области, 1 сентяб-
ря 2012 года вступило в силу 1155 реше-
ний суда в отношении работников муни-
ципальных образовательных учреждений, 
по которым взыскано: за счет областно-
го бюджета порядка 3,6 миллиона рублей, 
а за счет муниципальных бюджетов – 4,4 
миллиона рублей. В отношении работни-
ков государственных бюджетных образо-
вательных учреждений Архангельской об-
ласти на 1 сентября вступили в силу 116 
решений судов, по которым взыскано бо-

лее 1 млн рублей недоначисленной зара-
ботной платы. 

Аналогичные решения суда вынесены 
также в пользу работников здравоохране-
ния: только по Архангельску и Северодвин-
ску выиграно более 100 исковых дел. Общая 
сумма недоначисленной заработной платы 
составляет около 1 млн рублей. 

Судебную практику по начислению се-
верных сверх МРОТа в коммерческих ор-
ганизациях региона впервые начала фор-
мировать Архангельская областная орга-
низация профсоюза работников лесных 
отраслей. Так, 23 марта 2012 года Солом-
бальский районный суд г. Архангельска вы-
нес решение о взыскании недоначислен-
ной заработной платы в пользу работни-
ка ЛДК №3. 

Позицию профсоюзов поддерживает 
и прокуратура области, которая направи-
ла прокурорам городов и районов письмо, 
где говорится о необходимости проведе-
ния проверок соблюдения трудового зако-
нодательства в части установления систе-
мы оплаты труда и применения мер проку-
рорского реагирования по нарушениям за-
конодательства. 

По данным прокуратуры Архангельской 
области, с начала 2012 года в суды направ-
лены 1169 исков по вопросу начисления рай-
онного коэффициента и надбавки за рабо-
ту в районах Крайнего Севера сверх МРОТа 
на сумму более 3,2 млн рублей. Все реше-
ния вынесены в пользу работников. Кроме 
того, вынесено 71 представление об устра-
нении нарушений закона в указанной сфере, 
по которым 18 должностных лиц привлечены 
к дисциплинарной ответственности. 

Таким образом, в настоящее время на 
территории Архангельской области сложи-
лась единая судебная практика по удовле-
творению исковых требований работников. 

Суды обязывают работодателей при пол-
ностью отработанной месячной норме ра-
бочего времени и выполненной норме тру-
да начислять заработную плату в размере 
не ниже минимального размера оплаты тру-

да, установленного на территории Россий-
ской Федерации – 4611 рублей, – с начис-
лением на нее районного коэффициента и 
процентных надбавок за непрерывный стаж 
работы в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях. Таким обра-
зом, минимальная заработная плата для ра-
ботающих в районах Крайнего Севера долж-
на составить 10 144 рубля, а для работаю-
щих в местностях, приравненных к указан-
ным районам, – 7 839 рублей. 

Выплачивать заработную плату по схеме 
МРОТ + «северные» работодатели обязаны 
вплоть до внесения изменений в Федераль-
ный закон от 19 июня 2000 года №82-ФЗ «О 
минимальном размере оплаты труда» либо 
до прекращения трудовых отношений. Та-
ким образом, работник избавлен от необхо-
димости обращаться в суд каждые три ме-
сяца с требованием о взыскании недона-
численной заработной платы. 

Появилась судебная практика о вынесе-
нии частных определений в отношении руко-
водителей  о недопустимости выплаты зара-
ботной платы по схеме МРОТ + «северные» 
только тем работникам, которые подали в 
суд, то есть судебные органы обязывают вы-
плачивать минимальную зарплату ВСЕМ ра-
ботникам по схеме МРОТ + «северные». 

Число судебных исков растёт
По информации Федерации профсоюзов Архангельской
области, на 1 сентября 2012 года в судах различных 
инстанций рассмотрено более 3 тысяч исковых 
заявлений работников с требованиями о взыскании 
недоначисленной заработной платы из расчета 
МРОТ + «северные». Все решения вынесены 
в пользу работников. Общая сумма недоначисленной 
зарплаты с 1 января 2012 года составляет около 14 млн рублей. 
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Туризм

Анонс

Интеграция: Туроператоры Поморья и Норвегии нацелены на совместные проекты

– Как оценили гости из 
Норвегии туристический 
потенциал Архангельской 
области? 

– Представители тур-
компаний Норвегии посе-
тили наш регион, чтобы 
определить, насколько Ар-
хангельская область готова 
для приема норвежских ту-
ристов, что нужно сделать, 
чтобы туры стали «прода-
ваемыми» на зарубежном 
рынке. Не секрет, что ос-
новной контингент в таких 
турах с норвежской сторо-
ны –  пожилые люди, кото-
рым важен определенный 
уровень сервиса, в том чис-

ле его транспортная со-
ставляющая. 

Это первый проект, над 
которым мы начали рабо-
тать вместе с Архангель-
ской региональной турист-
ской ассоциацией (АРТА). 
С норвежской стороны им 
управляет Норвежско-рос-
сийская торговая палата, а 
участвовать в нем будут тур -
операторы из Осло и Ар-
хангельска. Норвежские 
эксперты, участвовавшие 
в поездке, сейчас готовят  
заключение. Мы пока не 
знаем, каким оно будет. От 
того, будут выводы группы 
положительными или отри-
цательными, зависит реа-
лизация второго этапа про-
екта –  совместная работа 
норвежских и российских 

туроператоров над «упаков-
кой» и маркетингом совме-
стных турпродуктов.

– Туркомпании Архан-
гельска заинтересованы 
в сотрудничестве с кол-
легами из Норвегии?

– Безусловно. Недавно 
мы подписали соглашение с 
АРТА о совместном сотруд-
ничестве. Баренц-секрета-
риат призван поддерживать 
совместные проекты с нор-
вежским и российским уча-
стием, которые направлены 
на развитие региона в це-
лом. Я имею в виду Барен-
цев регион, в который вхо-
дят северные территории 
России, Норвегии, Швеции 
и Финляндии. 

У нас есть грантовый 
фонд, который оказыва-
ет финансовую поддерж-
ку перспективным проек-
там. При этом грант может 
получить только проектная 
команда, состоящая из рос-
сийских и норвежских уча-
стников. Норвежцы или рус-
ские по отдельности полу-
чить финансирование не 
могут.

Мы надеемся, что те 
норвежские компании, ко-
торым интересно разви-
вать туризм в России, при 
нашем участии смогут на-
чать сотрудничать с ассо-
циацией и, возможно, по-
лучат финансирование со-

вместных проектов. Со сво-
ей стороны, мы надеемся, 
что компании, входящие в 
АРТА, будут активнее про-
двигать маршруты в Нор-
вегию.

– Норвегия славится 
высоким уровнем орга-
низации морских круизов 
вдоль  побережья. Есть 
ли перспективы сотруд-
ничества между архан-
гельскими туроператора-
ми и норвежской компа-
ний Hurtigruten, специа-
лизирующейся на круи-
зах по фьордам?

– Hurtigruten уже рас-
сматривала возможность 
развития своего маршрута 
от Киркенеса, где он закан-
чивается сейчас, до Мур-
манска и Архангельска. 
Представители компании 
бывали в областном центре 
и вели переговоры с регио-
нальной администрацией. 
К конкретным результатам 
они не привели, но сам факт 
проявленного интереса уже 
кое-что значит. 

Разумеется, сегодня не-
реалистично рассуждать о 
регулярных рейсах. Ско-
рее можно думать о созда-
нии круизного маршрута от 
Баренцева до Белого моря, 
который мог бы стать само-
стоятельным турпродуктом. 
Интерес к этому есть у ру-
ководства северных нор-
вежских губерний. На мой 
взгляд, мы могли бы гово-
рить о согласованной поли-

тике северных норвежских 
территорий и российских 
областей в сфере развития 
круизного туризма. 

Известно, что в Мурман-
ске разрабатывается про-
ект Арктической гавани. В 
Архангельске проект По-
морской гавани был под-
держан губернатором. Если 
согласовать эти два про-
екта и совместными уси-
лиями решить многочис-
ленные вопросы, связан-
ные с заходами иностран-
ных круизных судов в наши 
непростые порты, то на вы-
ходе мы можем получить 
очень интересный резуль-
тат, который может быть 
состыкован с маршрутом 
Hurtigruten. 

– Поморская виза дает 
возможность жителям 
области посетить Нор-
вегию, не испытывая осо-
бых проблем с оформле-
нием документов. Что, на 
ваш взгляд, сдерживает 
поток туристов?

– За полтора года рабо-
ты Почетного консульства 
Норвегии в Архангельске 
для получения визы к нам 
обратилось около трех ты-
сяч граждан, половина из 
которых целью своей по-
ездки указывают туризм. 
Мы прогнозируем ежегод-
но в среднем 20% роста та-
ких обращений. 

Несомненно, сдержи-
вающим фактором разви-
тия двусторонних контактов 

является отсутствие прямо-
го регулярного авиасооб-
щения. Да, есть рейс Архан-
гельск – Мурманск – Тром-
сё.  Между тем полет из Ар-
хангельска в Осло, Берген 
или нефтяную столицу Нор-
вегии Ставангер через Мо-
скву или Санкт-Петербург 
обойдется раза в полто-
ра-два дешевле, чем через 
Тромсё. 

Совершенно уверен, 
что если бы авиакомпания 
«Нордавиа» в свое время, 
как обещала, поставила бы 
на Тромсё современный 
лайнер, это в корне изме-
нило бы ситуацию. Вероят-
но, это открыло бы возмож-
ность использовать Архан-
гельск в качестве транзит-
ного пункта для туристов 
из центральных районов 
России, желающих побы-
вать в северной Норвегии, 
и наоборот. Не могу понять, 
почему это не было сдела-
но, ведь рейс всегда хоро-
шо загружен. Сейчас уже 
открыты прямые рейсы из 
Москвы в Тромсё, и наш го-
род оказался, что называ-
ется, «сбоку».

Впрочем, я не уверен, 
что Архангельску так уж не-
обходимо иметь прямое со-
общение со столицами ев-
ропейских стран. Вполне 
достаточно связи с каким-
то европейским аэропор-
том-хабом, из которого от-
крываются транспортные 
развязки по всей Европе. 

Архангельск – Норвегия: туда и обратно
Жители Архангельской области не прочь 
отправиться в круиз по норвежским фьордам 
или купить тур на горнолыжный курорт. 
Благо упрощенный порядок получения 
поморской визы не обременяет туристов. 
А что в свою очередь готов предложить 
норвежцам Архангельск? Ответ на этот 
вопрос представители туристических 
компаний Норвегии скоро дадут, 
проанализировав итоги своей поездки в 
Поморье. О сильных и слабых сторонах 
развития международного сотрудничества 
рассказал почетный консул Королевства 
Норвегия в Архангельске Андрей ШАЛЁВ.

Альберт СВЕНТИЦКИ

журналист

БК

Сергей НИКУЛИН, 
исполнительный директор Архангельской 
региональной туристской ассоциации (АРТА):

– Архангельская региональная туристская ассоциация и  
представительство Норвежского Баренц-секретариата в Ар-
хангельске подписали соглашение о сотрудничестве. Это толь-
ко первый шаг на пути взаимовыгодного сотрудничества в об-
ласти туризма. Мы уверены, что сможем разработать и пред-
ложить норвежским партнерам план совместных мероприятий.

Несколько лет назад мы прорабатывали возможность орга-
низации морских туров Hurtigruten с заходом на Соловки и в Ар-
хангельск. Это пассажирско-грузовые суда, которые в Норве-
гии перевозят не только туристов, но и грузы. Чтобы цена тура 
была приемлемой, необходима дополнительная коммерческая 
загрузка судна. Поскольку партнеров-грузоотправителей найти 
не удалось, идея морских туров не получила развитие.

Если говорить об условиях развития двустороннего туриз-
ма, то наиболее эффективным шагом, конечно, могло бы стать 
открытие прямого авиарейса между Архангельском и Осло или 
Бергеном, откуда начинаются круизы по знаменитым фьордам. 
В свою очередь увеличилось бы количество норвежских тури-
стов, желающих посетить жемчужину Белого моря Соловки.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

«Смотри на меня как на равного» ■
24 октября в Архангельске 

пройдет Второй всероссийский 
фестиваль телевизионных про-
грамм и фильмов о жизни лю-
дей с инвалидностью «Смотри 
на меня как на равного». 

В 11.00 в кинотеатре «Русь» (ул. 
Тимме, 7) начнется фестивальный 
показ. В программе – лучшие сю-
жеты архангельских тележурна-
листов, а также телефильмы – по-
бедители Первого всероссийско-
го фестиваля.  

Всего на фестиваль представ-
лено 16 работ. Имена лауреатов и 
победителей, которые определи-
ло авторитетное жюри, будут на-
званы в ходе церемонии награж-
дения в 17.30.  

Кроме фестивальных показов 
в программе фестиваля встречи с 
авторами и героями сюжетов,  об-
суждение работ, а также мастер-
класс для журналистов режиссе-
ра Тофика Шахвердиева «В кадре 
– человек» (начало в 13.00). 

Участие во всех мероприятиях 
фестиваля бесплатное. 

Организаторы  фестиваля  – 
Правительство Архангельской 
области и АНО «Студио-Диалог» 
при финансовой поддержке Фе-
дерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям. 

Подробная информация 
о фестивале на сайте 

www.admil.ru. 

Афиша культурных событий
Реклама

18 октября (чт) в 18.30, Камерный зал
Закрытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ»

Заслуженный артист России Василий ДОЛИНСКИЙ 
(орган, Москва)

В программе: Муффат, Клерамбо, 
де Гриньи, Брунс, Букстехуде, Бах

20-21 октября (сб-вс), развлекательный центр «Искра» 
(Архангельск, пр. Троицкий, 190)

19-й традиционный Всероссийский 
рок-фестиваль «Беломор-Буги»

20 октября (сб) в 17.00, Камерный зал
Вечер камерной музыки «СОЛИРУЕТ КЛАРНЕТ»                                     

Профессор академии музыки в Осло 
Ханс Кристиан БРАЙЕН (кларнет, Норвегия),

Сергей ФОКИН (кларнет), лауреат международных 
конкурсов Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано).

В программе: Брамс, Дебюсси, Шуман, 
Мендельсон, Кроммер

21 октября (вс) в 16.00, Камерный зал
«РУССКАЯ МОЗАИКА»

Народный артист России, 
профессор РАМ им. Гнесиных 

Александр ЦЫГАНКОВ (домра, Москва),
заслуженная артистка России 

Инна ШЕВЧЕНКО (фортепиано, Москва)
В программе: Цыганков, Вьетан, Баццини, 

популярные пьесы для домры и фортепиано

27 октября (сб) в 17.00, Камерный зал
ВПЕРВЫЕ В АРХАНГЕЛЬСКЕ СКРИПКА 

СТРАДИВАРИ
«Под знаком Моцарта» 

Луц ЛЕСКОВИЦ (скрипка Страдивари, Австрия),
лауреат международных конкурсов 

Василий ЩЕРБАКОВ (фортепиано, Москва)
В программе: Моцарт, Шуберт, 

Прокофьев, Дебюсси

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн–пт: 10.00-16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Вам  удаст-
ся получить значи-
тельные суммы де-

нег или сделать выгодные 
вложения, это даст вам пра-
во в открытую гордиться 
своими достижениями и 
планами на будущее. Поста-
райтесь не допускать оши-
бок в бизнес-расчетах. Воз-
можно, отсутствие опыта 
или незнание реальной об-
становки оказывает влияние 
на процесс.

ТЕЛЕЦ. Каждый 
ваш шаг может ока-
заться под зорким 

взглядом тех, кто желает от-
крыть для себя ваши истин-
ные возможности. В этой си-
туации не поддавайтесь ис-
кушению «рубить правду-
матку»: это не сработает! Не 
теряйте связи с родными, и 
вы сможете разделить с 
ними счастливые моменты.

БЛИЗНЕЦЫ.  Вам 
следует сделать все 
возможное, чтобы не 

позволить вспыльчивым и 
недальновидным людям ис-
портить наступающее для 

вас удачное, приятное вре-
мя. Вам будет несложно по-
ставить недоброжелателей 
на место и сделать так, что-
бы они больше не предпри-
нимали подобных попыток. 
Что касается дел семейных, 
то тут вам придется про-
явить мудрость, чтобы не 
испортить нынешнего бла-
гоприятного течения дел.

РАК. Вас ждет спо-
койная неделя. На-
конец-то вы сможете 

найти несколько дней для 
семьи. Постарайтесь про-
вести их с максимальной 
пользой, чтобы наиболее 
эффективно отдохнуть от 
финансовой суеты. В конце 
недели вам будет сделано 
заманчивое, но рискованное 
предложение, на основе ко-
торого может быть заложен 
к р е п к и й  ф и н а н с о в ы й 
фундамент.

ЛЕВ. Не следует 
позволять манипули-
ровать собой тем лю-

дям, которые настойчиво хо-
тят привлечь вас на свою сто-
рону для успеха своего же 
дела. Надежный барьер на 
этом пути – ваша независи-
мость, оборачивающаяся по-
рой разочарованием и даже 
гневом. Лучший выход из 
данной ситуации – проявить 
все свое обаяние и найти 
убедительные аргументы 
для того, чтобы исключить 
себя из сценария, который 
до добра не доведет. Не опа-
сайтесь затронуть чужие чув-
ства, свои – дороже!

ДЕВА. Вы сможете 
увидеть свет в конце 
туннеля. Бизнес на-

чинает постепенно прино-
сить доходы, торговый обо-
рот увеличивается, да и на 
семейном фронте все в по-
рядке. Чтобы закрепить ус-
пех, не сбавляйте обороты и 
действуйте осмотрительно, 
следуя советам опытных 
друзей.

ВЕСЫ. На следую-
щей не деле вам 
представится воз-

можность расслабиться. 
Главное – сделать это на 
«полную катушку», не жалея 
денег на развлечения, но не 
забывайте и о своих родите-
лях, которые тоже хотят от-
дохнуть на природе. Пока 
еще есть «горящие туры», а 
снег не завалил улицы, от-
правляйтесь с ними на ка-
кой-нибудь средиземномор-
ский курорт. Если такой воз-
можности нет, то пара дней 
с близкими людьми пройдет 
не менее увлекательно.

СКОРПИОН. Вас в 
конце недели ожи-
д ает не б ольш ой 

сюрприз. Долгое время вы 
ждали чего-то нового и важ-
ного – и оно скоро вас на-
стигнет. Начальник, под впе-
чатлением от ваших успехов, 
наконец-то прибавит вам 
зарплату.

СТРЕЛЕЦ. Вы по-
лучите возможность 
исправить допущен-

ные ранее ошибки и навер-
стать упущенное. Откажи-
тесь от вредных привычек, 
проведите черту под не-
удачными отношениями. 
Перевести стрелки «жиз-
ненных часов» на один обо-
рот назад сейчас можно 
легко и безболезненно, так 
что торопитесь.

КОЗЕРОГ.  Вам ка-
жется, что опять на-
ступило время путе-

шествий. Тем не менее 
именно сейчас полезнее 
было бы заняться рабочим 
расписанием и подготовкой 
к грядущим торжествам в 
своей фирме. Чтобы все шло 
по плану, предпочтительнее 
посоветоваться с руковод-
ством, а в наиболее напря-
женные моменты – с самы-
ми близкими людьми.

ВОДОЛЕЙ. У вас 
следующие семь 
дней пройдут под 

знаком любви и счастья. 
Сейчас самое время для до-
рогостоящих подарков лю-
бимому человеку. Если вы 
хотите признаться в своих 
чувствах или «предложить 
руку и сердце», то смело во-
площайте задуманное.  Толь-
ко в пылу любви не забывай-
те о родных и близких.

РЫБЫ. Вам не сто-
ит перенапрягаться 
на работе. Неотлож-

ных дел, конечно, много, но 
пришло время подумать о 
себе и своем здоровье. 
Спорт, развлечения, по-воз-
можности солнечные ванны 

– таков ваш график на бли-
жайшие семь дней. 

ИТАР-ТАСС
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